

**Зеленков А.П.**

### **Контроль благополучия утки кряквы в условиях дичеферм при помощи технологии искусственного интеллекта**

**Аннотация:** Исследования направлены на разработку информационной системы, позволяющую проводить зооветеринарные мероприятия на утке крякве без участия человека. Эта система предназначена для использования на дичефермах, где выращивают представителей диких птиц. Разработка направлена на восстановление популяции дикой утки в естественной среде обитания.

Разработанная в ДГТУ система будет выполнять зооветеринарные мероприятия на дичефермах: отслеживать, сколько птиц вместе с кормом и водой потребили антибиотики и витамины, оценивать двигательную активность и поведение, подсчитывать поголовье и соотношение полов в стадах.

На немногих существующих дичефермах содержится дикая птица, которая плохо адаптируется к контактам с человеком. В генетической памяти у нее человек ассоциируется с опасностью, поэтому любые мероприятия зооветеринарного характера, проводимые на дичеферме, оборачиваются сильнейшим стрессом для организма дикой птицы. Технологический стресс сопровождается снижением яйценоскости и качества инкубационного яйца, а также аномалиями развития, вплоть до гибели.

Антропогенная деятельность человека искажает и уменьшает естественные природные места обитания утки кряквы. Охота на водоплавающую дичь является одной из самых распространенных и массовых. Все это значительно снижает популяции птицы. Чтобы исправить ситуацию, утку выращивают в условиях дичеферм, а потом переселяют молодняк в естественную среду обитания.

Исследование проводилось в рамках гранта РФФИ: Соглашение № 24-26-00227 от 29.12.2023 г. между Российским научным фондом, руководителем проекта и организацией о предоставлении гранта на проведение фундаментальных научных исследований и поисковых научных исследований.

**Zelenkov A.P.**

### **Monitoring the Well-Being of Mallard Ducks in Game Breeding Using the Artificial Intelligence Technology**

**Abstract:** The research is aimed at developing an information technology system that allows carrying out the veterinary care of mallard ducks without human intervention. This system is intended for the use at the game farms where the wild birds are bred. The development is aimed at restoring the wild duck population in its natural habitat.

The system developed at DSTU is designed to carry out the veterinary care at the game farms: track the number of birds who have consumed the antibiotics and vitamins together with food and water, assess the motor activity and behavior, count the number of birds and sex ratio in the flocks.

The wild birds kept at the few existing game farms do not adapt well to the contact with humans. In the genetic memory of a wild bird, humans are associated with danger, therefore any veterinary care activity carried out at a game farm results in severe stress for the wild bird's organism. Technostress results in decrease of egg laying and quality of hatching eggs, as well as abnormal development, including death.

Anthropogenic activity distorts and reduces the natural habitats of the mallard ducks. Waterfowl hunting is one of the most common and widespread types of hunting. All of the above significantly reduces the bird populations. To rectify the situation, ducks are bred at game farms, and then the young birds are resettled in their natural habitat.

The research was carried out in the frame of the Russian Science Foundation grant: Agreement No. 24-26-00227 dated December 29, 2023 between the Russian Science Foundation, the project leader and the organization, on the provision of a grant for fundamental scientific research and exploratory scientific research.